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網上展示文件及減少須展示文件類別的諮詢文件》意見書  
 

為促進香港成為國際綠色金融中心，香港專業及資深行政人員協會

支持香港交易所推行無紙化上市及認購機制。本會就諮詢文件內附問

題進行深入討論，並提出一些意見，建議香港交易所容許新股派發少

量實體招股書，做到網上與實體並行，在環保及照顧投資者需要中取

得平衡。  
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前言：  

 有環保組織估計，一本招股書平均需要 1.4 公斤紙印刷，製造 1

噸紙的耗水量高達 6.5 萬公斤，產生 1 噸碳排放。而據環保署數據顯

示，香港每天產生逾 1.1 萬公噸都市固體廢物，當中超過 2300 公噸為

廢紙，佔總量的 24%。加上堆積區即將飽和，實行減廢刻不容緩。  

 

為促進香港成為國際綠色金融中心，香港專業及資深行政人員協

會非常關注香港交易所建議推行的無紙化上市及認購機制。經本會深

入討論後，認同香港交易所未來應以電子化為政策大方向，減少刊發

紙本招股書，但對完全一刀切的做法有保留。現就相關諮詢提出一些

意見，期望香港交易所再審慎研究，做到環保之餘同時平衡各投資者

的需要 (回應諮詢問題一覽表詳見附件一 )。  

 

香港專業及資深行政人員協會的意見：  

1.  上市及認購機制全面無紙化  

1.1  限制印刷數量  (諮詢文件問題 1) 

現行的《上市規則》規定，股份、債務證券及集體投資計

劃的發行人就新上市發布的上市文件須提供印刷本，亦規定發

行人須印備足夠數量的上市文件，於公開發售期內，在正式通

告所載的地點免費向公眾提供，例如香港包銷商的辦事處及收

款銀行，或配售銀行指定分行。如此一來，發行人需要刊發數

以百本招股書以便存放各處，不僅增加成本，過往經驗大部份

都沒有被公眾拿取，造成浪費。  
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加上，隨着互聯網高度普及，大部分投資者均選擇網上查

看招股書，或是以電子方式提交認購申請。出於環保的考慮，

本會支持香港交易所踏出重要一步，推動無紙化政策。不過本

會認為，在推動環保的同時，亦要顧及部分散戶投資者的需

要，特別是年長的投資者，由於不諳電腦或智能手機程式，多

以實體形式查看招股書，建議香港交易所容許發行人印刷少量

招股書，供有需要的投資者取閱。  

 

1.2  建議實體招股書存放印刷商以供參閱  (諮詢文件問題 2) 

諮詢文件中，香港交易所建議刪除上市發行人須於正式通

告所述地址，向公眾提供上市文件實體版本的規定。本會同意

毋須於所有香港包銷商的辦事處、收款銀行或配售銀行等地點

供公眾閱覽，建議擬上市公司將招股書交印刷商印刷後，直接

存放於印刷商供有需要人士閱覽，以平衡各投資者的需要。  

 

1.3  訂立時間表循序漸進  

本會明白推行無紙化將降低紙張浪費，做到從源頭上減少

污染物排放，對環境效益甚大。但為顧及投資者的需要，避免

一刀切取消刊發紙本文件，建議制訂無紙化各階段的時間表，

在每個階段前事先給予充分通知，令市場及投資者可逐步適

應。  

 

1.4  鼓勵提供招股書摘要或簡報取代印刷全文  

不少擬上市的公司在發行新股前，大多會針對機構投資者

或券商召開大會，並將招股書內容濃縮成摘要或簡報向其介

紹。建議香港交易所鼓勵擬上市的公司提供紙本簡報而非全

文，減少使用紙張。  

 

 



 香港專業及資深行政人員協會  

香港交易所《建議推行無紙化上市及認購機制、網上展示文件及減少須展示文

件類別的諮詢文件》意見書  

 

3  

 

2.  網上展示的文件  

2.1  網上與實體並行  (諮詢問題 3) 

誠如本會 1.2 點之意見，本會認為在推動電子化的同時，

應同樣保留少量實體版本。因此，本會認為規定發行人僅須於

網上在聯交所電子登載系統與發行人網站登載有關文件，甚或

取消展示實體版本的規定並非合適的做法，建議網上與實體並

行，以照顧有需要的潛在投資者。  

 

2.2  在指定期間在網上展示文件  (諮詢問題 4) 

本會同意除《上市規則》規定須持續提供的文件外，網上

展示文件應在指定期間在網上展示，展示時間長短與實體文件

相同。例如有關公司申請上市之目的文件，展示期最多為發出

上市文件後 14 日。  

 

3.  遮蓋資料  

3.1  在極少數情況下容許網上展示文件遮蓋其中部分資料  (諮詢

問題 5) 

現時發行人可就展示文件實體版本申請個別披露豁免，若

將來上市公司可從網上展示文件，發行人或會在其認為將文件

內某些資料公開並不符合其利益時，要求遮蓋資料。根據現行

做法，聯交所在評核要求豁免遵守個別披露規定申請時，將參

照《豁免指引》並因應每宗申請個案的情況而釐定是否容許有

關發行人遮蓋資料，本會認同交由聯交所把關，現階段毋須改

變聯交所對文件遮蓋資料的處理方法。  

 

4.  下載及  / 或列印  

4.1  不應對下載及  / 或列印網上展示文件設限  (諮詢問題 7) 

根據現行《公司條例》規定，任何人士均能為公司註冊處

所展示的文件製作文本，而且相關文件在證監會網站展示的期
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限屆滿後即會移除，該些文件在網上展示期間亦無限制列印或

下載。加上，本會支持發行人刊發少部分實體紙本供公眾翻

閱，因此同意不應對下載及  / 或列印網上展示文件設限。  

 

5.  存取者身份  

5.1  可設立記錄及查驗系統  (諮詢問題 8) 

本會認為有權利則有義務，有意查閱網上展示文件的市

民，有其義務向發行人透露自己的身份，並經記錄過後，才能

取得網上展示文件。因此本會認同香港交易所可設立記錄及驗

證系統。  

 

6.  須予公布的交易及關連交易須展示的文件  

6.1  公布交易  (諮詢問題 9) 

本會認為是次諮詢應該集中討論電子化及無紙化，對於取

消須展示發行人在前兩年內訂立的所有重大合約以及相關董

事合約的規定，已偏離目前討論。建議香港交易所除非再另行

就此諮詢討論，否則按照現行規定進行。  

 

6.2  遵守股東批准規定的關連交易  (諮詢問題 10) 

承上建議，就香港交易所建議取消發行人須展示通函所提

及合約及董事服務合約的規定，本會認為是項修訂與無紙化的

討論未有太大關係，建議沿用現行規定，若有修訂宜應另作諮

詢，以收集市民的意見。  

 

結語：  

本會喜見港交所作為香港唯一證券交易所，願意踏前一步，對落

實保護環境負起責任，相信能為業界發揮牽頭作用，有助推動金融界

的無紙化進程。不過在推動環保的同時，本會冀望香港交易所照顧其

他投資者的需要，容許新股派發少量實體招股書，做到網上與實體並
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行，在環保及照顧投資者需要中取得平衡。
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附件一：回應諮詢問題一覽表  

  同意  不同意  備註  

上市及認購機制全面無紙化  

1.  你是否同意我們修訂《上市規則》

建議，要求 (i)新上市 (  「新上市」)

的所有上市文件必須僅以網上電

子形式刊發，上市文件不再有印

刷版本；及 (ii)新上市認購 (如適

用 )僅可透過網上電子渠道申請

(進行混合媒介要約的發行人除

外 )？  

 ✓  推行無紙化的

同時，亦要顧

及其他投資者

的需要，建議

保留少量紙本

招股書。 (詳見

本會 1.1 點建

議 )  

2.  承問題1之建議，你是否同意我們

修訂《上市規則》的建議，刪除

上市發行人須於正式通告所述地

址向公眾提供實體版本的規定？  

 ✓  建議保留少量

紙本供投資者

選擇。 (詳見本

會 1.2 點建議 )  

網上展示的文件  

3.  你是否同意我們的建議，規定發

行人僅須於網上在聯交所電子登

載系統與發行人網站登載有關文

件 (「網上展示文件」)，以及取消

展示實體版本規定？  

 ✓  建議網上與實

體並行，以照

顧不同投資者

的需要。 (詳見

本會 2.1 點建

議 )  

4.  你是否同意，除《上市規則》規

定須持續提供的文件外，網上展

示文件應在指定期間在網上展

示？  

✓   沒有其他意見  

遮蓋資料  

5.  你是否同意聯交所應只在極少數

情況下繼續容許網上展示文件遮

蓋其中部分資料？  

✓    
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重大合約  

6.  你是否同意現行「重大合約」的

定義依然合用，在我們的各項建

議中聯交所應繼續採用？  

✓    

下載及  / 或列印  

7.  你是否同意不應對下載及  / 或

列印網上展示文件設限？  

✓    

存取者身份  

8.  你是否同意我們的建議，不設立

可讓發行人記錄和驗證查閱網上

展示文件人士身份的系統？  

 ✓  投資者有權利

亦有義務，建

議設立可記錄

查閱網上展示

文件人身份的

系統。  

須予公布的交易及關連交易須展示的文件  

9.  就相關須予公布交易而言，你是

否同意我們的建議：  

i)  規定發行人須僅展示與交易

有關的合約；及  

ii)  取消展示發行人在刊發通函

前兩年內訂立的一切重大合

約的規定？  

 ✓  本會認為這主

題已偏離是次

諮詢文件討論

重點，建議暫

時按現行做法

進行，或另設

諮詢討論。  

10.   就須遵守股東批准規定的關連交

易而言，你是否同意我們的建議： 

i)  規定發行人僅展示與交易有

關的合約；及  

ii)  取消發行人須展示通函所提

及的合約及董事服務合約的

規定？  

 ✓  如上述所言，

這主題已偏離

諮詢文件討論

重點，建議暫

時按現行做法

進行，或另設

諮詢討論。  

 




